

Fecha: 29-11-2021

Medio: Campo Sureño - Regiones IX, X y XIV

Supl.: Campo Sureño - Regiones IX, X y XIV

Tipo: Actualidad

Título: Oportunidades para el trabajo asociativo en la Araucanía

Pág.: 10

Cm2: 691,2

VPE: \$ 1.654.758

Tiraje:

Lectoría:

Favorabilidad:

36.000

108.300

■ No Definida

El Gobierno Regional de La Araucanía, a través del Centro de Investigación INIA Carillanca, lleva adelante el programa "Inserción competitiva de pequeños y medianos agricultores de la Región de La Araucanía en los mercados agroindustriales y de exportación", el cual se denomina también Araucanía Asociativa y que comenzó su ejecución en enero de 2020. Su objetivo principal es instalar y fortalecer capacidades productivas y empresariales en el rubro frutícola en pequeños y medianos productores asociados, en los 4 territorios o distritos agroclimáticos definidos por el Plan Impulso con pertinencia frutícola: Angol, Traiguén, Temuco y Loncoche. Lo anterior, considerando que en la región la producción agrícola juega un rol esencial en la seguridad alimentaria, constituyéndose un pilar fundamental para la economía.

En la actualidad, el programa Araucanía Asociativa cuenta con 14 agrupaciones participantes, esperando llegar, en el desarrollo del mismo, con unas 50 agrupaciones, entre cooperativas y grupos pre asociativos, generando programas de instalación de capacidades empresariales y productivas, dados los requerimientos necesarios para la inserción de estas unidades productivas, en los mercados formales en el ámbito frutícola.

CONEXIÓN CON LA INDUSTRIA FRUTÍCOLA

Durante octubre de 2021 en el contexto del programa Araucanía Asociativa, se realizó el 1er encuentro frutícola digital, el cual permitió conectar las oportunidades y demandas que ofrece el mercado con la oferta disponible de productores de La Araucanía, además de establecer alianzas con cooperativas ligadas a este rubro. La actividad fue transmitida vía plataforma Zoom, Facebook de INIA Carillanca y canal YouTube INIA. Sin duda, el tema de la conectividad no fue un impedimento para llevar a cabo este evento, ya que se conectaron más de 400 personas, quienes participaron activamente a través del chat. Adicional a esto, en un trabajo en conjunto con los Municipios y áreas de INDAP de varias



comunas, fue posible habilitar en salas municipales espacios para que agricultores con problemas de internet pudiesen participar del encuentro. Según Pablo Guerrero, Jefe de Fomento Productivo de la Municipalidad de Pitrufquén, "este encuentro fue una excelente instancia para que los productores asociados pudieran detectar las oportunidades co-

En la actualidad, el programa Araucanía Asociativa cuenta con 14 agrupaciones participantes, esperando llegar, en el desarrollo del mismo, con unas 50 agrupaciones, entre cooperativas y grupos pre asociativos

merciales en la cadena de valor frutícola, y acceder a mercados que potencien el desarrollo de los negocios".

Participaron 10 empresas agroindustriales de la zona sur: Frutícola Olmué, Alfaberries, Natural Berries, Bestberries, Angol Berries, Cooperativa Amuley, Cooperativa Newen Berries, Vitafoods, Bayas del Sur y Vilkun Berries, las cuales desarrollaron más de 50 reuniones de negocio vía on line con representantes de las cooperativas y asociados, buscando hacer negocios y estableciendo los requerimientos de la industria. Raúl Bacciarini, Geren-

te General de Bayas del Sur, empresa ubicada en la comuna de Purranque y que es un importante poder comprador de arándanos y frutos nativos como murtila, sauco, maqui, entre otros, indicó que "esta instancia de participación es muy necesaria y quedamos muy contentos con los resultados de este encuentro. Sin duda nos sumaremos al que realizarán en agosto de 2022, donde continuaremos buscando alianzas con productores de La Araucanía".

Para Ricardo Toloza, Director y representante de la empresa Natural Berries, "La realización de



Gracias a programa GORE-INIA Inserción en los mercados frutícolas

Oportunidades para el trabajo asociativo en La Araucanía

ARAUCANÍA ASOCIATIVA
UNIDOS LLEGAMOS

Fecha: 29-11-2021

Medio: Campo Sureño - Regiones IX, X y XIV

Supl.: Campo Sureño - Regiones IX, X y XIV

Tipo: Actualidad

Título: Oportunidades para el trabajo asociativo en la Araucanía

Pág.: 11

Cm2: 745,5

VPE: \$ 1.784.761

Tiraje:

Lectoria:

Favorabilidad:

36.000

108.300

■ No Definida



Este programa viene a fortalecer el desarrollo de capacidades de administración y gestión asociativa para agrupaciones de pequeños y medianos agricultores asociados, de La Araucanía, donde INIA transferirá tecnologías productivas para el incremento de la producción y comercialización de las unidades existentes”.

LUCIANO RIVAS,
Gobernador de La Araucanía

este evento fue muy valioso. Para nuestra empresa La Araucanía es muy importante y, por lo mismo, nuestros camiones están a disposición para retirar fruta y generar instancias de negociaciones para la reconversión hacia la fruticultura. Continuaremos trabajando para acortar las brechas de los pequeños agricultores de la zona”.

En tanto, el Gobernador Regional, Luciano Rivas, puntualiza que: “sin duda, nuestra región tiene un potencial frutícola y productores que necesitan trabajar articulados para llegar a mercados globales. Por tanto, este programa viene a fortalecer el desarrollo de capacidades de administración y gestión asociativa para agrupaciones de pequeños y medianos agricultores asociados, de La Araucanía, donde INIA transferirá tecnologías productivas para el incremento de la producción y comercialización de las unidades existentes. Esto permitirá generar vínculos comerciales entre las agrupaciones del programa y empresas comercializadoras de fruta de los territorios, para llegar al mercado con fruta de calidad y cumpliendo con los estándares



Equipo de trabajo: Carlos Fuentes (Ing. Agrónomo Mg, Encargado del programa); Guido Candia (Ing. Agrónomo), Claudia Lüer (Ing. Agrícola)

que pide el mercado”. En muchos casos y gracias a estas conversaciones, “es que varias industrias se han acercado a conversar personalmente con representantes de grupos participantes del encuentro, con el fin de poder cerrar, para este o los próximos años, contratos de compra y venta de su fruta. Un caso de esto es el ocurrido entre la Cooperativa Marry Lof de Nueva Imperial, productores de frutillas, y Natural Berries, empresa dedicada al congelado de fruta, donde comenzarán un trabajo en conjunto para implementar ciertos requisitos en los huertos y cosecha y así poder acceder a nuevos mercados”, indica Claudia Lüer, ingeniero agrícola y Coordinadora del Encuentro Frutícola Digital y Profesional del Programa Araucanía Asociativa.

Sin duda, el 1er Encuentro Frutícola Digital de La Araucanía fue

un hito de conectividad en el mundo frutícola de la región, resultando ser un espacio de encuentro entre productores de fruta, cooperativas, industria y empresas de importancia para el sector, gracias a lo cual fue posible abrir posibilidades, a las organizaciones asociadas, de generar negocios. Esta fue la primera actividad de siete que serán realizadas los próximos años en el marco del programa con el fin de generar vínculos comerciales entre agrupaciones, agricultores individuales y empresas comercializadoras de fruta de los territorios y de esta forma, llegar al mercado con fruta de calidad y cumpliendo son los estándares que requieren los consumidores. Ya se ha comenzado a organizar el segundo encuentro frutícola para agosto de 2022 el que se espera sea presencial.

Si te perdiste el 1er Encuentro

Frutícola Digital de La Araucanía, te invitamos a verlo en el siguiente link: <https://www.youtube.com/watch?v=yZHqWDr-c0RA>

AVANZANDO CON LAS COOPERATIVAS

Quienes hoy son parte del programa Araucanía Asociativa, valoran que el Gobierno Regional haya apostado, con fuerza, por las cooperativas de la región y por articular a grupos que necesitan transformarse para ser más competitivos, donde INIA es el referente técnico validado y confiable para los productores. Así lo plantean algunos usuarios.

“Este programa, financiado por el Gobierno Regional y ejecutado por INIA, viene a fortalecer nuestro trabajo. Sabemos que la asociatividad es importante para llegar al mercado, y sobre todo abordar en conjunto los procesos

productivos. Debemos continuar trabajando unidos para acceder a las oportunidades que ofrecen los mercados”, dijo Richard Matús, Presidente de la Cooperativa Castañas de La Araucanía.

Por su parte, Adela Chávez, Gerente de la Cooperativa Agrícola Campesina Huapifrut limitada, de Collipulli, indica: “hemos ido creciendo poco a poco. Somos productores de frutillas, frambuesas y arándanos y también de cerezos, que contamos con certificación, lo que nos permite exportar fruta. De 13 socios, el mayor porcentaje son mujeres líderes en sus huertos que avanzan con el apoyo de sus maridos. Hacía tiempo que nos proyectábamos con asesoría técnica de INIA y, gracias al Gobierno Regional, estamos dando un paso muy relevante, pues mejoraremos nuestra productividad al contar con asesoría técnica especializada. Sin duda este programa es una plataforma que nos permite seguir potenciándonos y avanzar con nuestro trabajo, una oportunidad valiosa para mejorar los huertos y lograr una salida al mercado nacional e internacional. Es nuestro sueño”, puntualizó.

Si nuevos grupos quieren unirse al Programa, el enlace de inscripción es: www.inia.cl/araucaniaasociativa.